



FUENTES CASTRENSES CUESTIONAN QUE DEBATE SE TRASLADÉ A LAS EXHUMACIONES, YA QUE CONSIDERAN QUE LO CENTRAL ES DETERMINAR LAS MUERTES Y RESPONSABLES

Ejército mira con recelo que gobierno incluya remociones en propuesta de DD.HH.

► *En la institución descartan que existan archivos o documentos con información sobre los desentierros de detenidos desaparecidos ocurridos durante el régimen militar. Además, llama la atención la intencionalidad al priorizar este tema y algunos apuntan a un intento del Ejecutivo por opacar la propuesta de DD.HH. de la UDI.*

JUAN PABLO SALLABERRY

La idea del gobierno de incorporar en su propuesta de derechos humanos el tema de las remociones ilegales de cuerpos fue recibida con recelo al interior del Ejército. No hubo, sin embargo, un pronunciamiento oficial, ya que el comandante en jefe, Juan Emilio Cheyre, se encuentra de vacaciones en el extranjero y volverá la próxima semana.

Mientras una alta fuente de La Moneda calificó el tema como "la verdad que falta", fuentes de la rama castrense señalan que las exhumaciones son un asunto "anexo" o "complementario", y que lo central es determinar si las personas están muertas, estableciendo las sanciones a los responsables.

En la institución señalan que les llama la atención que el análisis se haya trasladado desde las distintas fórmulas de reparación y los mecanismos para acelerar los procesos hacia el tema de los desentierros. Mientras algunas fuentes eluden pronunciarse sobre la intencionalidad que hay detrás de ello, hay quienes creen que el gobierno levantó este tema no como un ataque al Ejército, sino como una forma de opacar la propuesta de DD.HH. de la UDI.

Los oficiales consultados afirman que en el Ejército no hay documentos o archivos con información sobre las remociones, por lo que se descarta que Cheyre pueda hacer un reconocimiento verbal de este hecho. No obstante, sí se podría realizar una investigación interna solicitando antecedentes a quie-

nes pudieran tenerlos, pero sólo si el gobierno fija para ello un método establecido por ley.

El viernes pasado, antes de irse de vacaciones, el jefe castrense señaló que el debate de los derechos humanos quedaba radicado en las autoridades políticas.

Oficiales activos

Aunque abogados de DD.HH. sostienen que oficiales activos, incluyendo generales, podrían ser citados a declarar ante la justicia por el tema de las remociones, en el alto mando hay tranquilidad, porque afirman que no están involucrados.

Generales en retiro de la época en que ocurrieron las exhumaciones dicen desconocer el hecho. Tal es el caso del ex director de la CNI y de la Dine entre 1989 y 1990, Gustavo Abarzúa, quien señaló a La Tercera que "eso es algo totalmente nuevo y desconocido para mí. Si los jueces tienen esas dudas, que sigan las investigaciones adelante".

Durante el período de la Mesa de Diálogo se discutió la posibilidad de incluir el tema de las exhumaciones, pero el Ejército finalmente rechazó esta idea, argumentando que el esfuerzo debía

estar enfocado a encontrar los cuerpos. Además, en esa institución se señala que el Presidente pudo haber ampliado en seis meses el plazo de esa instancia, pero no lo hizo.

Lagos con comisión

Consciente de que el tema de los desentierros ilegales es altamente sensible en las FFAA., la mayor preocupación del gobierno

El Presidente Lagos se reunió ayer en La Moneda con la comisión especial de DD.HH. que encabeza el ministro Insulza. Esa instancia es partidaria de incorporar el tema de las remociones en la propuesta del gobierno.



ha sido evitar aparecer liderando el asunto y, por el contrario, alentar que la materia surja como parte de un debate público. Esto explica que los ministros de La Moneda hayan eludido confirmar si el tema será incluido en la propuesta que Lagos dará a conocer durante julio.

Lo cierto es que la comisión especial de DD.HH. del gobierno -que ayer se reunió con el Mandatario (ver recuadro)-, ha debatido ampliamente la necesidad de incorporar rebajas de penas para alentar a que los involucrados en las exhumaciones entreguen información sobre cómo, cuándo y dónde se realizaron, y cuál fue el destino final de los cuerpos.

Según fuentes oficialistas, el Ejecutivo está a la espera de ver si existe cierto consenso en torno a investigar las remociones. De lo contrario, dicen, no puede arriesgarse a incorporar una materia que será rechazada.

En todo caso, los más excépticos creen que no es viable incluir una iniciativa de esa naturaleza, ya que los militares no van a estar de acuerdo y la izquierda dura va a querer endurecer las penas y que los involucrados sean investigados por asociación ilícita, como plantearon ayer diputados del PS y la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos.



DE VACACIONES partió el general Juan Emilio Cheyre, luego de señalar el viernes que el debate de DD.HH. está en manos de las autoridades.



INSTANCIA GUBERNAMENTAL ES PARTIDARIA DE INCLUIR TEMA DE REMOCIONES

Lagos pide silencio a comisión de DD.HH.

En medio del debate sobre la posibilidad de incorporar en la propuesta de derechos humanos la remoción de cuerpos, el Presidente Ricardo Lagos se reunió ayer en La Moneda con los integrantes de la comisión especial del gobierno que encabeza el ministro del Interior, José Miguel Insulza.

Los miembros de la comisión comenzaron a llegar cerca de las 18.30 y se retiraron poco más de dos horas después. Entre ellos, el abogado y ex miembro de la mesa de diálogo, José Zalaquett (en la foto); la asesora presidencial de DD.HH., María Luisa Sepúlveda, la encargada del Programa de DD.HH. del gobierno, Raquel Mejías; el subsecretario del Interior, Jorge Correa Sutil; la ex integrante de la mesa de diálogo, Elizabeth Lira, y el abogado Alvaro Varela.

Antes de que concluyera la cita, el vocero Fran-

cisco Vidal se acercó a la prensa para señalar que se trataba de "una reunión más" y aseguró que la comisión no entregó ningún borrador de la propuesta que dará a conocer el Presidente a fines de julio.

Al término de la cita, miembros de la comisión señalaron que el Mandatario les pidió guardar silencio sobre el tema de las remociones -ellos son partidario de incluirlo en el documento final- y dijeron que "todo quedó en manos del Presidente".

Lagos sostendrá hoy un encuentro con representantes de la Iglesia Evangélica. También se reunirá esta semana con la presidenta del Partido Comunista, Gladys Marín, y la próxima lo hará con el cardenal Francisco Javier Errázuriz, cuando regrese desde Roma.

HECTOR FLORES

